



REPUBLIQUE DU SENEGAL
Un Peuple – Un But – Une Foi



MINISTRE DE LA FEMME,
DE LA FAMILLE ET DE L'ENFANCE



XV^{ème} Sommet de la Francophonie

Rencontre nationale des femmes sur le thème « Femmes du Sénégal, ensemble en direction du Sommet »

Note Conceptuelle

Rappel historique

La Francophonie institutionnelle qui a plus de quarante ans d'âge aujourd'hui a vit le jour avec la création, à Niamey (Niger) le 20 mars 1970, de l'ACCT (Agence de Coopération Culturelle et Technique) sous l'impulsion des Présidents Léopold Sédar Senghor (Sénégal), Hamani Diori (Niger) et Habib Bourguiba (Tunisie) qui en sont ainsi les Pères fondateurs.

De ce grand moment du passé francophone à nos jours où le XV^e Sommet, prévu à Dakar en novembre 2014, va constituer un tournant dans la marche de la Francophonie, quelques étapes marquantes ont jalonné le brillant parcours d'une organisation internationale qui n'a cessé de monter en puissance et qui compte actuellement 77 États membres répartis sur les cinq continents. En effet, sur son socle culturel se sont bâtis d'autres dimensions et champs d'action, notamment la dimension politique, qui ont contribué à l'affirmer, en ce XXI^e siècle, comme un des acteurs majeurs des relations internationales.

Dès lors, sous sa nouvelle appellation d'Organisation Internationale de la Francophonie (OIF), à la fois espace culturel et espace économique, la Francophonie commence à émerger aussi comme un espace multilatéral de développement durable et solidaire que le Sommet de Dakar se fera fort de renforcer, en lui donnant l'impulsion et l'expansion nécessaires. D'ores et déjà, l'actuel Secrétaire Général de la Francophonie, Monsieur Abdou Diouf, ancien Président de la République du Sénégal, a porté l'OIF à un seuil très élevé de visibilité, de crédibilité et de notoriété.

De sorte que la Francophonie n'est plus perçue comme un simple opérateur de l'aspiration identitaire de la communauté francophone internationale. Elle est un dispositif institutionnel désormais incontournable dans les processus de prise de décision sur la scène mondiale.

A cet égard, outre l'année 1970 qui vu la naissance de l'institutionnel francophone, quelques dates-repères :

-1986, année du premier Sommet tenu à Paris et conférant au mouvement francophone sa dimension politique ;

-1987 à Québec, année du premier Sommet qui se tient en terre américaine ;

-1989 à Dakar, année du premier Sommet qui a lieu en terre africaine ;

-1997 à Hanoi, année du premier Sommet organisé en terre asiatique ;

-2002 à Beyrouth, année du premier Sommet tenu en terre du Moyen-Orient.

Le XV^{ème} Sommet sera l'occasion de rendre hommage, non seulement aux pères fondateurs, mais aussi au Président Abdou Diouf, Secrétaire Général sortant de l'OIF. Et pour mieux faire passer le message, les forces montantes que sont les femmes et les jeunes seront

Le Sénégal sera le pays hôte du XV^{ème} Sommet qui se tiendra les 29-30 novembre 2014 et sur ce, tous les fils et filles sont appelés à s'impliquer activement dans le processus préparatoire pour qu'au jour du rendez vous, ils en soient les véritables acteurs et bénéficiaires des résultats.

Les femmes et les jeunes sont des maillons importants du Sommet en perspectives constituent des forces dynamiques et investissent partout dans le monde les théâtres de protestation pour la démocratie, le développement et la justice. La voix des femmes se fait de plus en plus sentir et elles davantage conscientes de l'obligation qu'elles ont de prendre part aux négociations de paix.

Pourquoi le thème est axé sur les femmes et les jeunes!

C'est en réponse à à cette prise de conscience des femmes et des jeunes que le XV^{ème} Sommet de la Francophonie de Dakar de novembre 2014 a retenu comme thème "**Femmes et Jeunes en Francophonie : vecteurs de paix, acteurs de développement**".

En prélude au Sommet, un colloque international sera tenu à dakar sur le thème "**Femmes et Jeunes, forces montantes : enjeux, défis et perspectives francophones**" du 16 au 19 septembre 2014.

Le Colloque permettra d'assurer des échanges entre intervenants de différents milieux du Sénégal, de formuler des propositions opérationnelles et de mobiliser les acteurs dans le cadre de la mise en place d'activités préparatoires du Sommet en vue de faire des femmes et des jeunes les nouveaux acteurs des mutations positives attendues dans l'espace francophone.

Quelles sont les thématiques du Colloque!

Les thématiques retenus à cet effet, sont:

- **Thématique 1 : Problématiques de l'emploi des femmes et des jeunes dans l'espace francophone.**
- **Thématique 2 : Les économies alternatives comme leviers de développement.**
- **Thématique 3 : Femmes et jeunes dans la nouvelle culture numérique**
- **Thématique 4 : Mobilités en Francophonie : Enjeux et opportunités**
- **Thématique 5 : Sport et Santé : perspectives francophones**

Pourquoi une rencontre nationale des femmes sur le Sommet!

Fort de tout qui précède, le Ministère de la Femme, de la Famille et de l'Enfance propose une rencontre nationale des femmes sénégalaises pour passer en revue avec l'ensemble des actrices et acteurs, les différentes dimensions du sommet sus-évoqués. Cette rencontre sera également l'occasion pour partager d'une part, les informations sur le processus de préparatoire, les enjeux, défis et perspectives pour les femmes et d'autre part, pour recueillir les attentes des femmes ainsi que leurs propositions de programme en marge du Sommet. Cette initiative prise conformément à la recommandation du Président de la République et qui vise à donner une dimension populaire au sommet permettra aux femmes de réfléchir sur ce projet de programme à soumettre au Chef de l'État.

Une esquisse de réflexion est déjà entamée autour d'un projet qu'on pourrait dénommer « **Village des Femmes Francophones** » articulé autour d'activités intellectuelles, culturelles ou économiques pour se caler aux principes et valeurs de la francophonie. Les activités qui y seront développées pourraient réunir les Ministres francophones de la femme et du genre, les femmes leaders et entrepreneures, les institutions et partenaires au développement.



REPUBLIQUE DU SENEGAL
UN PEUPLE – UN BUT – UNE FOI



**MINISTERE DE LA FEMME,
DE LA FAMILLE ET DE L'ENFANCE**



DIRECTION DE LA FAMILLE

TERMES DE REFERENCE

RENCONTRE D'INFORMATION ET D'ECHANGE DES FEMMES DU SENEGAL SUR LE QUINZIEME SOMMET DE LA FRANCOPHONIE

Contexte et Justification

Le Sénégal organise, les 29 et 30 novembre 2014, le XV^e Sommet de la Francophonie. Le thème proposé par le Sénégal et retenu par la Conférence ministérielle de la Francophonie des 7 et 8 novembre 2013 est : « Femmes et Jeunes en Francophonie : Vecteurs de paix, Acteurs de développement ».

Les femmes, en particulier, ont été au cœur des mutations et des changements les plus significatifs des sociétés de l'espace francophone ces trente dernières années. Leurs diverses interventions ont permis, en effet, de faire avancer, de façon décisive, le régime des droits et l'objectif de l'égalité homme-Femmes. Il n'en demeure pas moins qu'elles sont toujours victimes de discriminations en sus de leur vulnérabilité pendant les périodes de crise socio-économique et de conflit.

En adoptant le thème principal du prochain Sommet, les pays membres de l'Organisation internationale de la Francophonie et leurs dirigeants s'inscrivent opportunément dans la perspective de recherche de stratégies pertinentes et opérationnelles pour la participation valorisée des femmes au développement et à la promotion de la paix dans l'espace francophone et dans les pays respectifs.

Dans le cadre de la préparation intellectuelle et scientifique du Sommet, le Ministère de la Femme, de la Famille et de l'Enfance organise, en partenariat avec le Cadre de concertation des organisations de la société civile, le Réseau francophone de l'égalité femmes-hommes et le Comité scientifique préparatoire du XV^e Sommet de la

Francophonie, un Colloque international « Femmes et Jeunes en Francophonie, Vecteurs de paix, Acteurs de développement ».

En perspective du Sommet et du Colloque, et pour coller à la recommandation du Président de la République de conférer au Sommet une dimension nationale et populaire, le Ministère a retenu d'organiser une rencontre nationale des femmes du Sénégal le 03 juin 2014 à Dakar, en partenariat avec le Comité scientifique préparatoire du XV^e Sommet de la Francophonie.

Thème et Objectifs de la Rencontre

La rencontre des femmes du Sénégal est organisée autour du thème « Femmes du Sénégal, ensemble en direction du Sommet ».

L'objectif général est de partager les informations sur le Sommet avec l'ensemble des femmes du Sénégal : thème principal, processus de préparation, enjeux, défis et perspectives pour les femmes, impact pour le Sénégal et les femmes.

Les objectifs spécifiques sont :

- Nouer un dialogue direct entre les femmes et les Chefs de l'Etat ;
- Faire des femmes présentes des relais pour l'appropriation de l'information par leurs consoeurs et les populations en général ;
- Créer les conditions de la participation active et informée des femmes du Sénégal au Colloque international ;
- Identifier les activités à mener par les femmes en marge du XV^e Sommet.

Organisation et timing

National, la rencontre réunit les femmes représentatives des 14 régions du pays et des différentes catégories de la population. Elle se tient à Dakar en une demi-matinée. Elle sera marquée par des allocutions, notamment celles du Chef de l'Etat, celle de Madame le Ministre de la Femmes, celle de la Représentante des femmes des 14 régions et celle du Président du Comité scientifique.

La rencontre sera précédée d'une journée préparatoire qui réunira le Ministre de la Femme, de la Famille et de l'Enfance le 02 juin 2014.

Moyens

Le Ministère de la Femme est en partenariat avec le Comité scientifique du XV^e Sommet de la Francophonie. A ce titre, ils mobilisent solidairement les moyens nécessaires à la réussite de cette rencontre nationale.

Participants :

- Gouvernement
- Partenaires Techniques et Financiers

- Ambassadeurs et Corps diplomatiques accrédités à Dakar ;
- Organisations non gouvernementales ;
- Organisations de la société civile ;
- Organisations féminines

Tâches

Le Ministère prend en charge le processus d'organisation en s'appuyant sur ses structures centrales et décentralisées pour :

- Identifier les participantes à la rencontre ;
- Identifier le lieu ;
- Evaluer le budget.

Dans le même cadre des tâches, Madame le Ministre, de la Famille et de l'Enfance et le Président du Comité scientifique consulteront le Chef de l'Etat pour s'assurer de sa disponibilité, de son accord sur le projet de programme et de son soutien à l'initiative.